

FOREIGN AFFAIRS

LATINOAMÉRICA



VOLUMEN VEINTICUATRO, NÚMERO CUATRO 2024

Carta del Director

ix

Los retos de Claudia Sheinbaum, la primera Presidenta de México

La elección de Sheinbaum: cómo llegamos y hacia dónde vamos

2

Gustavo A. Flores-Macías

El 2 de junio de 2024, de forma contundente, México eligió a la primera Presidenta de su historia. Aunque el electorado envió una clara señal de preferir la continuidad del proyecto del expresidente Andrés Manuel López Obrador, el nuevo gobierno de Claudia Sheinbaum tiene frente a sí retos de gran envergadura, como la seguridad pública, la extensiva militarización de los asuntos públicos, el uso responsable de las supermayorías legislativas, y la relación con Estados Unidos y Latinoamérica.

México elige a su primera Presidenta

10

Gema Kloppe-Santamaría y Julia Zulver

Claudia Sheinbaum gobernará un país donde las mujeres, y los colectivos de víctimas y de feministas formarán una masa crítica que demandará de ella políticas más justas e integrales. Aunque su gobierno carezca de una perspectiva de género coherente, la nueva Presidenta tendrá que dialogar y comprometerse con los grupos de la sociedad que pasarán los próximos 6 años movilizándose por justicia de género y haciéndola responsable ante las mujeres de México.

México en garras del populismo

16

Daniel Kurtz-Phelan entrevista a *Denise Dresser*

Claudia Sheinbaum arrasó en las elecciones presidenciales de México, el 2 de junio de 2024, y aunque su victoria es un triunfo para las mujeres y para la política progresista, la realidad es más compleja. En una entrevista con el editor de *Foreign Affairs*, la académica Denise Dresser advierte que la democracia mexicana está en problemas

por la polarización y el debilitamiento de las instituciones democráticas, aunado a situaciones de violencia, corrupción y desigualdad. Si bien hay una posibilidad de que Sheinbaum siga un curso distinto, Dresser teme que, de no hacerlo, el devenir del país será autoritario.

Los retos de Sheinbaum frente a la elección estadounidense 24

Leonardo Curzio

La elección presidencial de noviembre de 2024 en Estados Unidos es crucial para todo el mundo, pero aún más para México. La relación de vecindad obliga a los dos países a gestionar tres grandes temas de manera simultánea: la economía y el comercio; la seguridad, y la migración. La Presidenta de México, Claudia Sheinbaum, deberá abordar estos asuntos de diferente manera, en función del candidato elegido: Kamala Harris o Donald Trump.

Sheinbaum y el ámbito internacional 29

Rodrigo Vázquez Ortega

Con la victoria electoral de Claudia Sheinbaum es necesario identificar y proponer los asuntos relevantes de política exterior mexicana para el nuevo sexenio. Para ello, es importante revisar las acciones internacionales del gobierno saliente y proponer una agenda regional y temática de política exterior para el entrante, pues es prioritario para México.

La ausencia de China en el proyecto de Sheinbaum 38

Tonatiuh Fierro

Si bien China no ha sido un actor prioritario en la estrategia de política exterior de México en el siglo XXI, lo cierto es que, voluntaria o involuntariamente, la historia reciente de los nexos entre ambos países se ha desarrollado en ciclos de acercamiento y distanciamiento. Aunque el documento de campaña de Claudia Sheinbaum da una idea general y ambigua, pero flexible, de lo que será la política exterior de la nueva Presidenta, no ahonda en lo que será la política del nuevo gobierno hacia el país asiático.

Diálogo

China y Rusia: el mayor desafío para el orden liberal internacional 46

Alejandro Pescador

China y Rusia pugnan por instaurar un “orden multipolar” donde se diluyan los regímenes internacionales, entendidos como el conjunto de normas, instituciones internacionales y procedimientos que permitan a los países mantener abiertas las vías de cooperación y eliminar los riesgos de conflicto. De ahí la importancia de indagar en los motivos por los cuales dos potencias nucleares, miembros permanentes del

Consejo de Seguridad de las Naciones Unidas, se han asociado para imponer un modelo inestable e impredecible para la gobernanza global.

El orden alternativo de China

54

Elizabeth Economy

En lugar de desechar las jugadas de China para reformar el orden internacional, Estados Unidos debería aprender de ellas. Para ganar lo que será una prueba de resistencia, Washington debe aprovechar los vientos de cambio provenientes de China e impulsar su propia visión de un sistema internacional transformado. Y conforme el país se enfrasque en esa competencia, debe comprender que la estabilización inmediata de la relación bilateral favorece, no obstaculiza, sus objetivos definitivos. De ese modo, Estados Unidos podrá centrarse en lo principal: ganar la partida.

Mundo

El poder militar en Venezuela

67

Rut Diamint

Ante los beneficios y el poder otorgado por algunos gobiernos a las fuerzas armadas, ni los militares ni los gobernantes están dispuestos a ceder o a perder sus privilegios. Esa es precisamente la situación que se vive hoy en Venezuela. Al estrechar los lazos construidos por Hugo Chávez con el ejército, Nicolás Maduro se mantiene en el poder, pues le ha dado a las fuerzas armadas un mayor control sobre las principales industrias estatales y les ha otorgado más puestos políticos a militares retirados. Pero, aunque la vigilancia es extrema, también lo es la rebelión popular.

Recuperar la paz mediante la fuerza

76

Robert C. O'Brien

Donald Trump tiene buen concepto de Andrew Jackson, su antecesor, y de su visión de política exterior: concentrarse y ser contundente si se debe actuar, pero sin excederse. En un segundo mandato de Trump veríamos el regreso del realismo con un toque jacksoniano. Los amigos de Washington estarían más seguros y serían más autosuficientes, y sus enemigos volverían a temer el poder estadounidense. Estados Unidos sería fuerte y habría paz.

Una política exterior para el mundo actual

88

Ben Rhodes

Quien gobierne Estados Unidos en los próximos años tendrá que evitar una guerra mundial, responder a una crisis climática que sigue escalando y lidiar con el surgimiento de nuevas tecnologías. Para estar a la altura, habrá que abandonar la actitud de primacía estadounidense y reconocer que el mundo va a ser un lugar turbulento. Sobre todo, va a requerir que se construyan puentes hacia el futuro, no hacia el pasado.

Estados y ciudades: la nueva frontera en la política migratoria estadounidense <i>Wayne A. Cornelius</i>	100
<p>En las últimas décadas, los estados y las ciudades de Estados Unidos se han convertido en laboratorios para desarrollar sus propias políticas para regular la inmigración, ante la imposibilidad del gobierno federal de resolver el tema migratorio que, año tras año, cobra mayor relevancia incluso en la política interna. Es evidente que el gobierno federal ya no es un actor unitario cuando se trata de controlar la inmigración o de integrar a los migrantes.</p>	
Cómo acaba Hamás <i>Audrey Kurth Cronin</i>	109
<p>Tras décadas de luchar contra Hamás y meses de una guerra masiva y brutal contra el grupo, Israel sigue sin poder derrotarlo. Pero aún puede ganar, ayudando a Hamás a derrotarse a sí mismo.</p>	
¿El comercio pacifica? <i>Stephen G. Brooks</i>	118
<p>La relación entre comercio y conflicto es demasiado complicada como para que alguien, en cualquier lugar, pueda definirla por completo. Al evaluar la relación entre economía mundial y seguridad, las respuestas fáciles son atractivas, aunque suelen estar equivocadas.</p>	
La revolución económica de la inteligencia artificial <i>James Manyika y Michael Spence</i>	125
<p>Para principios de la década de 2030, el paso a la inteligencia artificial (IA) podría volverse el principal motor de la prosperidad mundial. Las ganancias esperadas de la economía mundial se derivan del rápido avance de la IA, ahora expandida por la IA generativa, que puede crear nuevos contenidos, y por sus aplicaciones potenciales en casi todos los aspectos de las actividades económicas y otras. Si estas innovaciones se aprovechan bien, la IA podría revertir las caídas prolongadas de la productividad que hoy enfrentan muchas economías avanzadas.</p>	
El poder de los principios <i>Tanisha M. Fazal</i>	137
<p>En un mundo en transformación, vale la pena preguntarse para qué sirven determinados principios internacionales. Pero si las normas fundacionales del orden posterior a 1945 se erosionan, no será como resultado de un cuidadoso análisis costo-beneficio, sino porque los políticos estadounidenses habrán renunciado a estos ideales en un arrebató. El resultado será un mundo peor para todos.</p>	

Foreign Affairs will tolerate wide differences of opinion. Its articles will not represent any consensus of beliefs. What is demanded of them is that they shall be competent and well informed, representing honest opinions seriously held and convincingly expressed. It does not accept responsibility for the views expressed in any article, signed or unsigned, which appear in its pages. What it does accept is the responsibility for giving them a chance to appear there.

Archibald Cary Coolidge, Founding Editor
Volume 1, Number 1 • September 1922

Los artículos publicados en *Foreign Affairs Latinoamérica* no reflejan una corriente ideológica. No esperamos que el lector esté de acuerdo con todo el contenido de la revista. De hecho, los puntos de vista de los autores difieren. Estamos seguros de que una forma de mantener mejor informada a la opinión pública es proporcionándole diferentes planteamientos, alejados de meros caprichos e identificaciones con alguna escuela de pensamiento. El contenido de los ensayos es responsabilidad de sus autores. El compromiso de *Foreign Affairs Latinoamérica* es darles la oportunidad de que expresen sus ideas.